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投行化运作样板：

平安银行健康文旅事业部正发起文旅荟产业基金

从高效完成客户私有化退市、

运作跨境并购等复杂流程的单一投

行业务， 到依托产业资源整合平台

发起设立“真正的”产业基金及相应

的基金管理公司， 并以此为载体更

进一步整合产业资源， 平安银行的

医疗健康文化旅游金融事业部 （以

下简称“健康文旅事业部”），正在投

行化发展的道路上， 逐步酝酿更为

高阶的玩法。

这或许会成为平安银行事业部制

运作下，公司金融业务的样板。

纵深发展投行化

去年

8

月

9

日， 健康文旅事业部

正式挂牌成立，

2015

年开业当年即实

现盈利， 到目前短短

10

个月时间，管

理资产规模已经接近

700

亿元。

事业部总裁成建新预计，在

2016

年第一个完整经营年度， 事业部各项

核心经营指标还会有全面的提升，人

均创利会接近

1000

万元。

投行化对公司金融的作用， 似乎

从远高于银行普通水平的人均创效

水平，得到了直观体现。

其中，值得一提的是去年医疗

健康领域最大的两个私有化案例：

迈瑞医疗和药明康德（前者为中国

最大医疗器械企业，后者为中国最

大、 全球前五大医药研发企业；均

在美国上市）的私有化回归；以及

该领域最大的海外并购案：绿叶集

团 （国内医药医疗综合技术集团）

并购澳大利亚的第三大医疗集团，

均是由平安银行作为整套金融服

务的提供方。

“这些案例中，平安银行所提供

的投行化解决方案对传统金融理念

来说是有一定颠覆性的。 ” 成建新

说，“平安银行不是简单站在一笔交

易的角度来看待一笔投行业务，而

是用真正的投行思维， 站在客户的

战略发展角度、资源整合角度、利益

最大化角度来看待我们的投行方

案，产业专业化

+

金融专业化，提供

多赢的解决方案。 ”

除了在细分领域帮助解决龙

头企业的资本运作需求，平安银行健

康文旅事业部还对单一客户的综合

化金融需求进行全面深耕。 “我们的

产业服务、金融服务得到了企业客户

的认同，由此我们的业务模式也从企

业客户的对公业务延伸到零售业务、

尤其是私行业务，不仅仅囊括了公司

主体本身，还囊括了公司的高净值客

户”，成建新说。

资金与资源整合载体

在健康文旅事业部的规划里，自

身要做的不仅仅是资金和资本的服

务，而是要在各细分行业，搭建相应

的由行业龙头和主要企业参与的商

业联盟，进行资源整合。 而目前进展

最快的平台，是文化旅游产业的“平

安文旅荟”。

“平安文旅荟”是由平安银行联合

华谊兄弟 （中国影视传媒第一品牌）、

大连海昌 （中国海洋公园第一品牌）、

砂之船奥特莱斯 （艺术商业第一品

牌）、 碧桂园 （中国前十大房地产企

业）、艺术北京（艺术博览会第一品牌）

等文旅产业细分领域龙头企业， 共同

成立的商业联盟。

与传统意义上的协会组织或者

松散的商业联盟不同，“平安文旅

荟”设立了理事会管理决策体系，设

置了秘书处作为常设的业务推动机

构， 通过统一的投资谈判机制以及

统一的规划运营机制， 将各个成员

机构的资源高效整合起来， 集中资

源针对特定的区域市场， 共同研究

整体业态规划， 共同制定统一的投

资谈判方案。

“平安文旅荟是一个深度合作的商

业联盟， 更像是一个公司在运作”，成

建新总结。 理事会的运作偏向于事务

的协同， 而为了推动成员单位之间更

深层次的融合， 平安银行推动发起了

专属于平台的 “平安文旅荟产业基

金”，并设立专业的基金管理公司———

“平安文旅荟基金管理公司”。

据悉，这个基金是由平安集团具

备资质的子公司来担任

GP

，由“平安

文旅荟” 核心企业出资认购基金份

额。 基金重点投向有三个：一是文旅

荟在各地落地的项目，可以用基金来

认购股权部分， 出资企业享受收益；

二是帮助文旅荟核心企业整合上下

游资源，尤其是内容、设计、运营产业

链资源； 三是将基金投向风险可控，

收益相对较高的投资标的，用以基金

增值。

也就是说，以真金白银的股权基

金为载体， 平安文旅荟的成员企业

正在深度结合，共享产业资源。 而重

点是，“平安文旅荟” 代表的商业联

盟运作机制， 在平安银行看来是可

复制的。

平安银行健康文旅事业部正在将

这种商业模式逐步扩展到医疗健康领

域、旅游景区领域、影视领域、并购领

域，催生出平安健康荟、平安景区荟、

平安影视荟和平安并购荟等新的资源

整合平台。

不难预见平安银行的健康文旅事

业部， 将依托这些紧密结合的企业

联盟， 将商业价值与产业价值发挥

到最大。 （CIS）

5月新增信贷料超8000亿 M

2

增速要回落

分析人士称地方债置换提速扰动金融数据，或出现集中偿还、核销银行贷款情况

证券时报记者 马传茂

4

月份普遍回落的宏观数据，

使市场情绪变得更加脆弱， 任何一

个消息都可能加剧市场波动。

日前有传言称，“截至

5

月

20

日， 新增信贷规模不足

1000

亿元，

全月估计为

2000

亿元

～3000

亿

元。 ”该消息迅速引起轩然大波。不

过从证券时报记者调查情况来看，

这一消息存在误导， 且仅以前二十

天的部分信贷数据来推断全月数

据，势必缺乏准确性。

就

5

月份信贷数据而言， 多数

受访分析人士及银行人士持偏乐观

态度。 虽然基建项目投放及地方债

置换进度的波动仍将会对月度数据

形成扰动， 但考虑到

5

月基建投放

存在反弹的可能以及地方债置换负

面影响的减弱， 受访人士多预计新

增信贷规模将在

8000

亿元以上。

值得注意的是， 财政部在

5

月

23

日发布通知，明确要求公开发行

置换债券资金原则上在一个月内完

成置换。中金公司认为，地方债置换

提速将加剧对金融数据的扰动。

5月份新增信贷

预计高于8000亿

广义货币 （

M2

） 增速放缓至

12.8%

， 全月新增人民币贷款降至

5556

亿元……

4

月份大幅低于预期

的各项宏观数据， 极大地影响了市

场情绪， 一些市场人士甚至开始担

心货币政策是否转向。

央行随后公开表态称， 不应过

度解读

4

月份货币信贷增速的变

化，

4

月信贷和货币增速下行，其中

一个主要因素是发生在

4

月份的超

3500

亿元的地方债置换，这部分融

资不再计入贷款， 而是计入银行持

有的债券。央行还表示，这是统计因

素所造成的贷款增量下降， 并不改

变金融支持实体经济的力度。

这无疑给了市场一剂 “定心

丸”，因此当“

5

月份新增信贷规模

预计不超

3000

亿元”的爆炸性传言

传出时， 市场人士大多对此数据表

示怀疑。

北京某大型投行一位不愿具名

的银行业分析师认为，只靠前

10

天

或

20

天来推断全月数据，势必缺乏

准确性，可能对市场造成误导。据该

银行业分析师调查，“大行在过去几

年每月上旬的信贷投放负增长或者

小幅正增长的情况并不罕见， 从

5

月份调查数据来看， 国有大行信贷

数据其实要比

4

月份好， 股份制银

行则没有好太多。 ”

该银行业分析师认为， 按照往

年惯例，

5

月份信贷数据要比

4

月

份好很多， 加上地方债置换规模环比

明显下降、 银行存在修饰半年报的需

求等因素影响， 预计

5

月份新增人民

币贷款将在

8000

亿元至

8500

亿元。

“后续的月份信贷投放节奏变动

不会太大， 不会出现持续的低位徘

徊，这一方面是由于银行基于财务指

标的考虑，有自己的信贷投放节奏和

规划，另一方面银行执行政策的意愿

较强，逆周期也有扩张动力。 ”上述分

析师表示。

兴业银行首席经济学家鲁政委也

对信贷数据表示乐观。他认为，近几年

5

月份贷款一般高于

4

月，由此推断

5

月新增贷款可能反弹至

9500

亿元，并

在

6

月份升至

1.4

万亿元。 不过由于

地方债发行明显弱于

4

月份， 同时国

内主要城市商品房销售同比增速明显

低于

4

月份， 鲁政委预计

5

月货币增

速可能回落，

M2

预计为

12.5%

， 较上

月回落

0.3

个百分点。

平安证券认为， 考虑到

5

月基建

投放存在的反弹可能以及地方债置换

负面影响减弱， 预计

5

月份新增信贷

规模将在

8000

亿至

9000

亿左右。

地方债置换提速

扰动金融数据

也有部分分析人士对于

5

月信贷

数据持谨慎态度。 招商证券宏观研究

主管谢亚轩预计，

5

月份信贷投放约

5000

亿元，

M2

增速为

12.6%

。

此外，谢亚轩还提及地方债置换

对金融数据的影响。“

4

月地方政府债

发行的规模为

1.06

万亿元，其中不低

于三分之一的比例用于地方债务置

换；

5

月地方政府债发行的规模约为

5100

亿元， 按上月的比例计算，

5

月

份置换规模约为

1700

亿元。 ”谢亚轩

表示。

此前， 财政部在

5

月

23

日发布

的《关于采取有效措施进一步加强地

方财政库款管理工作的通知》中明确

表示， 加快预算下达和预算执行进

度，加快完成地方债置换，要求公开

发行置换债券资金原则上在一个月

内完成置换。

中金公司宏观分析师余向荣认

为，加快完成地方债置换将进一步加

剧对金融数据的扰动， 除推高

M2

增

速、抑制新增社会融资外，还将压低

新增贷款。 其中在完成向“即时发行、

即时置换”模式的过渡后，债务置换

对

M2

的影响将会减弱， 但是信贷和

社融数据仍然会受到债务置换影响。

“具体而言，如果前期债券发行

所得资金未及时用于偿还贷款，那么

随着《通知》的落地执行，可能会出现

集中偿还、核销银行贷款的情况。 ”余

向荣表示。

据其测算，假设今年后期匀速置

换并核销到期贷款，此前贷款置换

/

核

销比例约为

75%

，未偿还部分于

7

月

底完成拨支，且

5

月调整

1/4

，后两个

月均速调整，余向荣认为，在此情景

下，此举将压低

5

月和

6

月新增贷款

2370

亿元和

4596

亿元。

不过也有分析师认为，从政策的

时间滞后效应来看，该通知对

5

月信

贷数据影响不大，

6

月份银行粉饰报

表的需求与地方债置换提速形成部

分对冲，仍可对

6

月份信贷数据保持

乐观。

周靖宇/制图

这些机构

你真的能分清吗？

证券时报记者 刘筱攸 梅菀

一个萦绕在记者心头多年的困惑

是

：

中债登

、

中证登

、

中国货币网

、

银行

间

、

上清所

、

外汇交易

，

到底要怎么分

？

为什么有些品种

，

例如中行的对公

不良

ABS

中誉

，

中债登找得到

，

中国货

币网也找得到

？

同样一个银行的同业存

单信息

，

为什么在上清所也找得到

，

在中

国货币网也有

？

同样一期中期票据

，

为

什么中国货币网有

，

上清所也有

？

那么

，

这几家网站披露的品种到底

有什么不同

？

职能怎么划分

？

先来说中证登和中债登

，

它们虽然

名字接近

，

但前者主要负责股票类登记

托管

，

后者是债券类登记托管

。

中债登的

网站叫中国债券信息网

，

它背后是中央

结算公司

（

中央国债登记结算有限责任

公司

）；

中证登网站进去就四个大字

“

中

国结算

”，

其全名是中国证券登记结算有

限公司

。

简单来说

，

中债登

=

中央结算

；

中证登

=

中国结算

。

其次是外汇交易中心

、

银行间拆借

中心和中国货币网

。

事实上

，

后者是前两

者的官方网站

，

外汇交易中心和全国银

行间同业拆借中心并在了一块

，

是央行

的直属京外正局级事业单位

。

接下来

，

再来看中债登

、

上清所

，

和

中国货币网

（

即外汇交易中心和银行间

拆借中心

）

怎么分

？

中债登负责国债

、

金

融债

、

企业债

、

项目收益债

、

资产支持证

券等银行间市场上所有的利率债和部分

信用债的登记托管结算

；

上清所负责短

融

、

超短融

、

中票

、

私募债

（

PPN

）、

同业存

单

、

大额可转让存单等信用债的登记托

管结算

；

而中国货币网因为囊括了本外

币市场两个主体

，

中债登和上清算所有

的品种在该网站上几乎都有分

。

如果用一个简单的数学公式描述就

是

：

中债登

+

上清所

=

利率债

+

信用债

=

中

国货币网

披露品种的差异与共通点

，

又是如

何形成的

？

咱们来看中债登和上清所

。

中债登

比上清所成立早

，

负责前国债

、

金融债

、

企业债的登记托管和清算

；

后来随着银

行间市场交易商协会的做大

，

管理的品

种越来越多

，

协会就自己成立了一个上

清所

，

从短融开始登记托管清算

，

逐步扩

展到目前协会所有品种

。

两者在信用债

的登记上

，

产生了交集

。

上文说过

，

中国货币网的管理单位是

中国外汇交易和同业拆借中心

，

是银行间

债券市场的交易场所

，

属于前台部门

，

作

用类似沪深交易所

。

中债登和上清所

，

都

只是银行间债券市场按债券类别的托管

结算机构

，

属于后台部门

。

所以

，

三者披露

的品种便形成了

“

总分

”

布局

。

最后不得不提一下最近很火的票交

所

。

最新的消息是

：

票交所将落户上海

，

央

行金融市场司巡视员

（

正司级

）

徐忠将出

任总裁

，

并已于近日赴任

。

随徐忠奔赴上

海的管理团队还有来自央行支付司和金

融市场司的相关处长

。

这个消息可以解读的地方很多

。

第

一

，

支付结算司和中钞公司没能拿到票

交所主导权

；

第二

，

上清所或外汇交易中

心很可能会是票交所的大股东

，

因为这

两个机构的领导班子也都出自央行金融

市场司

。

这里又引来一个问题

，

为什么都是

央行的人

？

关于外汇交易中心上文已经

说过

，

从属于央行

；

而上清所的全称跟银

行间同业拆借中心很像

，

叫银行间市场

清算所股份有限公司

，

是由中国外汇交

易中心

、

中央国债登记结算有限责任公

司

（

中债登

）、

中国印钞造币总公司

、

中国

金币总公司等四家单位发起

。

其中

，

中国

造币总公司

、

中国金币总公司本身就是

央行的子公司

。

也就是说

，

由央行牵头主办的票交

所

，

必然会将控制权给自己的

“

嫡系

”。

所以这就引出了下一个话题

———

很

可能会有两个长得很像的网站

，

票交所

和票据网要出来了

。

票据网由中国外汇交易中心和银

行间同业拆借中心在

2003

年组建

，

是

一个票据报价系统

，

纸票和电票的回购

买断

，

都在上面实时显示

。

可以预见的

是

，

这部分功能

，

会是票交所的基础主

打功能

。

那么

，

容许记者弱弱问一句

，

票交所

来后

，

票据网还有存在的必要吗

？


